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年內重點項目逾1500個 聚焦新一代信息技術等4大類產業
粵萬億塑發展新動能 攜港促產業科技雙強

18日，龍年首個工作日，廣東省高質量

發展大會主會場在深圳召開，大會緊扣高質

量發展主題，促進產業和科技互促雙強，全

面提升科技高水平自立自強能力，加快建設

現代化產業體系，不斷塑造發展新動能新優

勢。廣東省委書記黃坤明指出，高質量發展

是廣東實現現代化的根本出路，高質量發展

本質上是創新驅動發展。要堅定不移走好高

質量發展之路，抓住科技創新這個「牛鼻

子」，把創新落到企業上、產業上、發展

上，奮力建設一個靠創新進、靠創新強、靠

創新勝的現代化的新廣東。粵港澳大灣區建

設也將是廣東高質量發展的重要一環。

◆香港文匯報記者李望賢、毛麗娟深圳報道

嶺南春早，只

爭朝夕。廣東開

年抓經濟，連續

兩年「新春第一

會」聚焦高質量

發展。作為經濟大省、製造業

大省，廣東的發展引領全國潮

頭，具有風向標的意義。今年

選擇在科技創新之都深圳召

開，聚焦產業和科技互促雙

強，頗具「深」意。去年的大

會上，廣東喊出「再造一個新

廣東」的目標。經過一年砥礪

拚搏，廣東成為全國首個經濟

總 量 突 破 13 萬 億 元 （ 人 民

幣，徐愛他）的省份。世界經

濟寒潮下，廣東經濟依然暖流

湧動，發展「含金量」「含綠

量」「含新量」不斷提升。未

來，只有通過科技創新才能面

對經濟周期性疊加產業結構性

的嚴峻挑戰。

立足河套前海
粵港「雙向奔赴」

黨的十八大以來，習近平總

書記5次親臨廣東，強調廣東

要做創新驅動排頭兵，要求廣

東要「着力打造具有全球影響

力的產業科技創新中心」。廣

東再度召開「全省高質量發展

大會」，釋放出追風趕月莫停

留、凝心聚力加油幹的鮮明信

號。為了堅定不移抓住科技創

新這個「牛鼻子」，廣東今年

將 重 點 推 出 建 設 項 目 1,508

個、年度計劃投資1萬億元人

民幣。

粵港向來休戚與共，自改革

開放以來，廣東的高速發展就

離不開香港。如今，香港有何

機會？答案自然在於粵港澳大

灣區建設。

縱觀大會的發言，大灣區的

建設安排無處不在：攜手港澳

加快建設大灣區高水平人才高

地、抓實粵港澳大灣區科技和

產業創新布局、抓好河套深港科技創新

合作區深圳園區建設，聯合香港打造國

際一流科技創新平台，促進科研資金等

創新要素跨境便捷流動等……

事實上，立足河套、前海等重要平

台，粵港在科技創新與產業發展方面已

基於自身優勢，開始「雙向奔赴」，尤

其是深港科技創新，結出纍纍碩果。18

日，正是《粵港澳大灣區發展規劃綱

要》公開發布5周年，廣東省省長王偉

中誠摯邀約港澳攜手深化產業科技等重

點領域合作，合力把粵港澳大灣區打造

成為引領我國高質量發展的重要動力

源。

橄欖枝已經拋出，香港當然要接好。

香港國際自由港的優勢，應連接廣東強

大的產業基礎，才能引來高端人才並為

其提供發揮的舞台。

◆香港文匯報記者李望賢
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會上透露，廣東今年擬安排省重點建設項目
1,508個、年度計劃投資1萬億元（人民

幣，下同），其中產業項目數量超過一半，新
一代信息技術、生物、高端裝備製造、新材料
等4大類產業匯集項目370餘個、年度投資額約
1,500億元。
正值《粵港澳大灣區發展規劃綱要》公開發
布5周年，廣東省省長王偉中在會上特別表示，
誠摯希望港澳方面攜手深化產業科技等重點領
域合作，合力把粵港澳大灣區打造成為引領我
國高質量發展的重要動力源。

今年將推一批新重大科研項目
黃坤明在會上表示，當前，世界新一輪科技
革命和產業變革深入發展，同我國轉向創新驅
動、走向高質量發展歷史性交匯，新的「科學
的春天」已經撲面而來。廣東要緊盯顛覆性、
前沿性技術，抓牢戰略性、先導性產業，努力
成為主要的創新策源地，贏得戰略必爭領域的
勝利。
推進產業科技創新，人才是決定性因素。黃

坤明強調，要視人才為珍寶，攜手港澳加快建
設大灣區高水平人才高地，吸聚全球高層次創
新型人才。廣東產業科技創新所需人才數量龐
大，要堅持高標準精準引進和高質量自主培養
兩手抓，讓廣東的人才金字塔「塔基更實、塔
身更強、塔尖更高」，既要創造更多的平台和
機會，更要打通人才價值實現的通道，讓各類
人才在研究探索創新時擁有足夠舞台，在成果
轉移轉化中獲得應有收益。
一系列專精特新企業如雨後春筍般茁壯成
長，是廣東推進產業科技創新的厚實家底和強
大底氣。他透露，廣東省今年將推出一批新的
重大科研項目，推動9,000家工業企業開展技術
改造，推動9,200家規上工業企業數字化轉型。
他還特別強調國際科技產業合作是大趨勢，感

謝港澳各方大力的支持和海外華僑華人提供的
幫助。

暢通大灣區教科人才良性循環
大灣區的建設也是廣東高質量發展的重要一
環。不久前，廣東省省長王偉中在開年的新春
賀詞中，特別提及隨着「澳車北上」、「港車
北上」、「經珠港飛」實施，港珠澳大橋車流
量屢創新高，大灣區呈現加速融合發展新景
象，越來越多的人選擇大灣區、扎根大灣區、
深耕大灣區。
在18日的廣東省高質量發展大會上，王偉中再
次強調，要抓住用好粵港澳大灣區高水平人才高
地建設機遇，大力培養引進各類創新人才，着力
激活改革開放創新三大動力，暢通教育、科技、
人才良性循環，讓各類先進優質生產要素向發展
新質生產力順暢流動。

支持建未來產業概念驗證中心
他同時指出，廣東要圍繞發展新質生產力布局
產業鏈，以科技創新推動傳統產業提質增效，大
力發展集成電路、新型儲能、新能源汽車、海洋
牧場、數字經濟、生物製造、商業航天、低空經
濟等新興產業，超前布局量子科技、人工智能、

生命科學等未來產業，加快建設更具國際競爭力
的現代化產業體系。
廣東省發展改革委主任、省大灣區辦主任艾
學峰介紹了下一步推動科技創新的安排布局。
他表示，未來將加快建設粵港澳大灣區國際科
創中心、綜合性國家科學中心，統籌推進深圳
光明、東莞松山湖、廣州南沙三大科學城建
設，推動重大科技基礎設施等優化布局，構建
深港河套和粵澳橫琴「兩點」、廣深港和廣珠
澳「兩廊」的創新格局。抓好河套深港科技創
新合作區深圳園區建設，聯合香港打造國際一
流科技創新平台，促進科研資金等創新要素跨
境便捷流動。圍繞提升戰略性產業創新能力，
着力打造粵港澳大灣區5G、集成電路、納米、
生物等四大產業創新高地，加快推進國家產業
創新中心、工程研究中心等產業創新平台布局
建設，爭創國家未來產業先導區，支持更多的
創新主體建設未來產業概念驗證中心。
「聚焦科技成果產業化這一關鍵環節，我們

將把中試平台體系建設作為重要抓手，在集成
電路、新型儲能、生物製造等領域布局建設一
批中試驗證平台，為企業提供小批量試生產、
材料裝備驗證、生產工藝驗證等公共服務。」
艾學峰說。

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七

七
七七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七
七
七

七
七七
七

七
七七
七七
七

七
七1.夯實產業發展源頭根基

聚焦產品研發「根技術」，實
施基礎研究十年「卓粵」計劃，
增加源頭技術供給，實現更多
「從0到1」的突破。

2.壯大產業發展動力引擎

在芯片、軟件、顯示裝備、新
型儲能、海洋科技等領域實施一
批旗艦項目，在人工智能、腦科
學、量子等領域布局一批前沿顛
覆性技術，發展新質生產力。

3.為產業發展搭台賦能

建設一批概念驗證中心和成果
轉化中試平台，完善金融支持科
技創新體系，全球吸引集聚高端
人才，助力「硬科技」企業快速
發展。

◆整理：香港文匯報記者李望賢、毛麗娟

廣東今年科技
新動作新計劃

◆2月18日，2024廣東省高質量發展大會在深圳開幕。 中新社

◆廣東產業科技融合發展成果展在廣東省高質量發展大會期間舉辦，圖為全骨科手術機械人吸引
參觀者。 中新社

粵新能源車迎三大商機
香港文匯報訊（記者 李望賢、毛麗娟 深圳

報道）中國新能源汽車率先突圍技術壁壘，產
銷量已連續9年全球第一，佔全球60%以上比
重，形成了極具韌性和競爭力的完整產業鏈，
是高質量發展代表性產業。
18日在深圳舉行的廣東省高質量發展大會
上，比亞迪董事長兼總裁王傳福作為企業代表
之一在大會上發言。他表示，廣東是全國汽車
生產第一大省，也是消費第一大省，近年來新
能源汽車出口貿易呈現高速增長態勢，在生
產、消費和出口等各方面都扮演着「挑大樑」
角色。比亞迪去年銷售新能源汽車突破300萬
台，同比增長了超過60%，蟬聯全球新能源汽
車銷量第一。這些成績的取得，是廣東省堅持
製造業當家、加快發展新質生產力、實現高質
量發展的一個縮影。
「當前，汽車產業變革已進入深水區，電動
化變革繼續駛在快車道，智能化變革開始換擋
提速。新能源汽車發展只會越跑越快，不會給
我們停下來、慢下來、喘口氣的機會。」王傳
福稱。

與鋰電池光伏組成新三樣
王傳福表示，未來將面臨三大發展機遇：一
是汽車電動化進一步深入，廣東「走在前列」
的產業根基將夯得更實、築得更牢。我國新能
源汽車從2020年開始，滲透率持續保持翻倍式

增長，去年全年已達35%，年底單月更是突破
了40%，預計今年單月會超過50%。去年，全
國每4台新能源汽車就有一台是「廣東造」，未
來這一比例還將繼續提升。二是中國汽車高端
品牌發力，為廣東帶來新增長空間。中國品牌
在國內市場份額不斷提升，已從 2020 年的
38%，提升到了去年的56%，在新能源汽車領
域形成了很高認可度和品牌優勢。電動化、智
能化重塑豪華車市場格局，為國貨潮牌發力高
端市場創造新優勢、新機遇。三是出口加速，
新能源車與鋰電池、光伏組成新三樣，為廣東
製造在海外增加新亮色。
王傳福介紹，伴隨中國品牌走出去，比亞迪
進入滾裝船業務領域，第一艘滾裝船「開拓者1
號」今年1月已在小漠港實現首航發運；未來兩
年，還會有七艘滾裝船陸續投入運營，緩解出
口運力不足，助力深圳加快打造「新一代世界
一流汽車城」，推動廣東新能源汽車進入全球
更多國家和地區。

埃克森惠州項目年底投產
埃克森美孚（中國）投資有限公司中國區主
席譚然恪也作為企業代表在當日大會上發言，
他表示，廣東省委書記黃坤明關於廣東高質量
發展的講話十分鼓舞人心，這與埃克森在中國
的發展目標高度契合。中國是埃克森業務增長
戰略的重要組成部分，同時也是該公司高性能

新型潤滑油和化工產品的重要戰略市場。「為
此當我們決定要選址投資超100億美元，建設一
個世界級化工綜合體項目時，我們很快便意識
到廣東就是我們正確的選擇。因為廣東擁有專
業和高效的政務服務，完善的基礎設施，友好
的營商環境，以及高素質的本土人才。」
他介紹，埃克森在大亞灣石化區建設的惠州
乙烯一期項目比原計劃推進得更順利，並已實
現了超過4,000萬小時的安全工時里程碑，該項
目投資已超過300億元（人民幣，下同），今年
還將投資100億元，並進行裝置調試試運行，準
備年底開工投產。此外，該項目還帶動投資150
億元的多個配套項目。

◆王傳福預料，新能源汽車發展只會越跑越
快。圖為廣東省高質量發展大會期間舉辦的產
業科技融合發展成果展展出的智能飛行汽車。

中新社

廣東省
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